

DEBATE SOBRE LAS CIUDADES DEL FUTURO

El pasado jueves 4 de octubre la [Asociación “Bilbao Urban & Cities Design”](#), en colaboración con [Ingurubide](#) – Centro de Recursos para la Sostenibilidad Urbana de Bilbao -, celebró con éxito [una jornada sobre las Oportunidades en las Ciudades del Futuro](#) en las instalaciones del propio centro Ingurubide.

La jornada a la que asistieron una treintena de profesionales de distintos sectores, se dividió en dos partes:

1. En primer lugar [Xabier Arruza](#) en representación de la Asociación “Bilbao Urban & Cities Design”, realizó una presentación de los integrantes, los objetivos y proyectos de la Asociación, entre los que destacaron su integración en el Despliegue territorial del área de especialización RIS3 “Hábitat Urbano” del Gobierno Vasco, que se traducirá entre otras cosas, en la organización de diversas jornadas de difusión, así como varios proyectos internacionales en India, Filipinas, Perú y Chile, abiertos a la participación de aquellas pymes con inquietud por la internacionalización.

Además, realizó una exposición sobre el acelerado proceso de urbanización a nivel mundial que está dando paso a un “mundo de ciudades”, que ocupando tan solo un 2% del territorio mundial, acumulan ya más del 50% de la población y aún más aceleradamente lo está haciendo con la riqueza; lo que supone enfrentarse a grandes retos, si se quiere apostar por modelos urbanos más sostenibles e inclusivos que los actuales, dentro del concepto de las futuras Smart Cities.

2. Y en segundo lugar se planteó una mesa redonda compuesta por tres reconocidos expertos en cuestiones urbanas, entre los que se encontraban dos de los miembros del Comité Asesor de “Bilbao Urban & Cities Design”, [Pablo Otaola](#) y [Manu Fernández](#), así como el actual Director de Programas Estratégicos, Innovación y Espacio Público del Ayuntamiento de Bilbao, Fran Viñez.

A la pregunta a los tres invitados sobre los mayores retos a los que se enfrentan las ciudades Pablo Otaola, desde su amplia experiencia en procesos de regeneración urbanística, destacó la importancia de considerar el territorio y no solo las ciudades, para lo que abogaba crear por ley entes supramunicipales de planificación de urbanística. Así mismo, destacó la importancia de la colaboración entre las distintas administraciones, como sucedió en el caso de Bilbao Ría 2000.

Fran Viñez, desde su experiencia en la ciudad de Bilbao, destacó la necesidad de orientar los procesos de regeneración urbana hacia los ciudadanos y los esfuerzos que el Ayuntamiento de Bilbao ha realizado en los últimos años por mejorar la comunicación y participación de sus vecinos en dichos procesos, reconociendo que existe todavía un amplio margen de mejora.

Por su parte Manu Fernández, destacó el momento de cambio tan notable en las dinámicas de las ciudades y los procesos de digitalización, a los que las ciudades y la legislación deben adaptarse, ya que los modelos actuales de gestión no son válidos para afrontar la nueva realidad.

En el debate posterior propiciado por la intervención del público, se tocaron otros interesantes puntos, como:

- En relación al concepto Smart City, se recomendó a las empresas adaptarse a las necesidades reales de las ciudades y no al contrario, que las ciudades adapten sus procesos en función de determinada tecnología.
- Solucionar la problemática de la movilidad sacando coches de la ciudad, en beneficio de la calidad del aire, la eliminación de ruidos y un mejor aprovechamiento del espacio público.
- Creación de Laboratorios Urbanos para repensar el modelo de gestión pública.
- Apostar por modelos urbanos integradores e inclusivos, que consigan expandir la actividad económica desde el centro de la ciudad, hacia los barrios.

Desde la Asociación “Bilbao Urban & Cities Design” continuaremos organizando jornadas en torno a modelos que contribuyan a construir ciudades más sostenibles, eficientes e inclusivas.

Las ciudades hoy en día son los mayores espacios de atracción y generación de talento y creatividad y donde se concentran las mayores oportunidades de negocio.

En esta ocasión, quisiéramos agradecer especialmente a Ingurubide por cedernos su espacio para la celebración de esta jornada y a los tres componentes de la Mesa Redonda, Pablo Otaola, Manu Fernández y Fran Viñez.

Fecha

2026/01/12